el turismo. La presente situación presenta al Caribe como una región con un alto nivel de fragilidad y con una tendencia a la pérdida de la rentabilidad a largo plazo.

Tomando en cuenta todo este proceso, con la creación de la Zona de Turismo Sustentable del Caribe los gobiernos de la AEC han decidido desarrollar una estrategia integral que busque el crecimiento y la reactivación del sector sin sacrificar otros elementos clave como factores sociales, ecológicos y culturales.

La Zona de Turismo Sustentable basa sus cimientos en tres importantes pilares que son el respeto al patrimonio natural y cultural, la participación de las comunidades en los beneficios generados por el sector y en la rentabilidad de las inversiones. Sobre estos pilares y con la voluntad política de los gobiernos se ha creado un Plan de Acción Inmediato que contiene las acciones que los países deberán de desarrollar a través de sus ministerios de turismo buscando incrementar la captación de turistas e ingresos generados por la actividad en pro de las comunidades que participan en el desarrollo de la actividad, otorgando a su vez una mejor calidad de vida en las comunidades de nuestros países.

Por todo lo antes mencionado, la Creación de la Zona de Turismo Sustentable fué uno de los temas fundamentales durante la II Reunión Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno celebrada en Santo Domingo, República Dominicana, durante el mes de Abril del presente año.

## 3. Un reto Importante: La complementariedad de los Organismos

En los últimos años se aprecia un cambio en las preferencias de los consumidores del producto turístico, orientado a una demanda que privilegia la conservación del medio ambiente, el respeto a las culturas locales y el involucramiento de las comunidades. Estos cambios han obligado a variar la oferta que se ve en la necesidad de realizar una explotación de la industria con técnicas que sean más amigables con el ambiente, la cultura y la comunidad.

Los resultados esperados de estas técnicas son la creación de sistemas durables que involucren de una forma más activa a las comunidades, por ser estas quienes reciben los impactos directos del desarrollo turístico. El involucramiento implica participar en el planeamiento así como en los beneficios generados por el mismo.

Estas nuevas demandas están normando las acciones de los diferentes Organismos Regionales e Internacionales, quienes en sus planes incorporan un enfoque de sustentabilidad.

Uno de los principales elementos de la "Sustentabilidad" es la conservación, lo cual involucra la búsqueda de equilibrios en el uso de los recursos del medio ambiente y económicos, la convivencia armónica con la cultura, los valores, costumbres, entre otros aspectos. La búsqueda de equilibrios y armonías obliga a la planeación en el uso de los recursos, muchos de los cuales son escasos y finitos.

Por otro lado, está el imperativo de la racionalización en el aprovechamiento de los recursos financieros, humanos e intelectuales existentes en los diferentes Organismos